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埃及是我最喜欢的地方之

一，原因是这里好像什么东西

都有一段悠久深厚的历史。

扎格卢勒广场是埃及亚历

山大城最大的广场，这里有电

车通往西边的盖特贝城堡和东

部地区。我愿意乘坐亚历山大

的有轨电车，尽管很多人都喜

欢 在 人 潮 汹 涌 的 街 道 徒 步 穿

行。亚历山大的电车有着浓郁

的上世纪三四十年代的欧洲风

味 ，令 人 的 思 维 可 以 自 由 飞

翔。电车开动的时候，你甚至

可以感觉到街道两边的古老店

铺在慢慢消失，如同时间消逝

的感觉一样。这是一种情结，

无关交通工具的选择。

我 整 天 坐 着 电 车 畅 游，乐

此不疲。但是有一天，当我坐

在 车 里 时 ，一 直 感 到 非 常 纳

闷：为什么所有上车的都是女

人 ？ 为 什 么 她 们 总 是 对 着 我

诡异地笑？

到 达 终 点 站 的 时 候，司 机

阿 拉 伯 大 叔 问 我 ：“ 你 要 去 哪

儿？这里已经是终点站了。”我

回答说：“我只是想坐电车——

我觉得亚力士（亚历山大人对

自己的城市的呢称）的电车很

有意思。一路过来，景色也非

常美丽，我很享受在车上的乐

趣。”这时，知道我是中国人的

电车售票员走过来与我聊天，

谈 论 起 成 龙 的 功 夫 电 影 。 我

想，成龙已经让埃及人民以为

每个中国人都会功夫了吧！

当我问起这辆电车上女人

为什么那么多的时候，电车售

票员的脸笑得像一朵盛开的向

日葵，他说：“你上了女士专用

车厢，另一个车厢才是专门给

男人用的……”原来，我竟然坐

在女士专用的那节车厢！我几

乎忘记了亚历山大是个穆斯林

城市了——尽管这里的文化已

经非常包容，但穆斯林的一些

基 本 规 矩 还 是 要 遵 守 的 。 比

如，男女要严格分离，在电车上

也不例外。

我 很 尴 尬，我 想 我 的 脸 当

时 一 定 很 像 苦 瓜 ：“ 啊 ？ 很 抱

歉！那么，我该下车到另外一

个车厢去。”然而说话间，司机

已 经 给 我 端 来 了 一 杯 埃 及 红

茶 ，还 用 手 按 住 我 的 肩 膀 ：

“You are welcome！”（在 这 里

不知道怎么翻译成中文，可能

他的意思是不用下车吧）我感

激地不断说着“舒克兰”（阿拉

伯语的谢谢），然后喝了一口红

茶——茶非常浓，放了很多糖，

巨甜无比。

回程的时候我依然坐在原

来的车厢以及原来的位置，这

回，由于男售票员的解释，有一

些大胆的女士开始和我交谈。

到后来，一个带着两个姑娘的

中年妇女竟然抓住我的左手，

拼命问我为什么我的手指上没

有戒指。难道，她很关心我是

否单身？

在 第 十 一 届 全 国 人 民 代

表 大 会 第 三 次 会 议 的 主 席 台

上，我左边坐着拥有许多年轻

“粉丝”的滑冰名将杨扬，右边

坐 着 社 会 科 学 院 副 院 长 李 慎

明 。 我 忽 然 莫 名 其 妙 地 想 起

小说家马克·吐温与相对论创

始人爱因斯坦（我北大的老师

周 培 源 副 校 长 曾 是 他 的 学

生）的故事。有人说，爱因斯

坦真了不起，世界上没几个人

能够读懂他的理论；有人说，

吐温才了不起，人人都喜欢他

的幽默……

趁 着 开 会 的 铃 声 还 未 响

起 ，我 对 杨 扬 说 ，

我 大 学 一 年 级 在

未 名 湖 上 过 滑 冰

课 ，课 后 还 花 5 分

钱 租 一 小 时 冰 鞋

在北海练过一次；

上 大 二 时 因 为 国

家经济困难，吃不

太 饱 ，体 育 课 停

了，现在再学滑冰

晚不晚？杨答，有

点晚，但可以学学

打冰壶球，加拿大

打 冰 壶 球 的 人 有

的 已 年 过 九 十 。

说完，她送了我一

副 温 哥 华 冬 奥 会

冰 上 运 动 员 特 制

手 套 。 我 大 受 鼓

舞。接着，我扭头

向 李 慎 明 博 导 请

教 国 际 上 社 会 科

学 的 动 态 。 他 表

达 了 对 党 的 理 想

和 中 国 特 色 社 会

主义的坚定信念，

谈 了 对 当 前 国 际

金融危机的看法，

意犹未尽，顺手赠

了我一本《全球化

背 景 下 的 中 国 大

党建》。

我当晚在人大

山 东 团 驻 地 开 始

如 饥 似 渴 地 读 慎

明同志这部新作，

边读边浮想联翩，

不知黎明将至。

书从苏联的巨

变 和 西 方 也 希 望

和 平 演 变 中 国 写

起 ，强 调“ 办 好 中

国的事情，关键在

党 ”，指 出 执 政 党

要 永 远 保 持 与 人

民 群 众 的 血 肉 联

系，认为理论无国

界，但好的理论必

须立足国情，服务

于 广 大 人 民 群 众

的利益。

该 书 花 了 很 长 的 篇 幅 剖

析苏联解体的原因，这正是我

近 十 年 来 时 常 思 索 的 难 题 。

作者针对现实，摆史实，讲道

理 ，认 为 苏 联 解 体 的 原 因 复

杂，不能简单归咎于某位领导

人，要从信仰上、体制上找病

根 ；也 不 能 简 单 地 归 罪 于 外

因，毕竟内因是变化的根本。

我在外交部期间，曾利用工作

之便向不下 30 位外国领导人

请教过苏联解体的原因，得到

了不少于 30 种回答，涉及上层

腐败、信仰异化、言行不一、法

制不健全、民族不平等、经济

体制僵化、贫富悬殊、改革太

急、与美国争霸失利等。有的

回答具体而微妙，说只因苏联

不 像 中 国 那 样 有 邓 小 平 。 一

位 多 次 访 问 苏 联 的 美 国 前 国

务卿还说，苏联聪明的官员不

比美国少，但前苏共领导人拥

有 的 超 豪 华 轿 车 和 别 墅 比 美

国总统多……我觉得，这本书

给 出 的 回 答 涵 盖 了 所 有 以 上

内容，并且做了认真梳理。

书中说，对马克思主义的

信 仰 是 中 国 革 命 和 建 设 的 精

神 动 力 。 信 仰 不 是 说 教 。 不

管遇到什么艰难险阻，依然自

觉自愿、义无反顾地为之奋斗

才 叫 信 仰 。 马 克 思 本 人 就 是

榜 样 。 他 两 次 拒 绝 德 国 当 局

的高官引诱，长期忍受贫困的

生 活 ，3 个 孩 子 死 于 贫 病 ，写

《资本论》得到的稿酬勉强够

买烟抽……

书中指出，共产党员得讲

质 量 。 我 一 下 子

想起来，去年参加

全 国 人 大 与 俄 罗

斯 杜 马 的 交 流 活

动时，一位前苏共

党 员 心 情 沉 重 地

私下告诉我：苏共

在 有 约 35 万名党

员 的 时 候 夺 得 政

权，有约550万名党

员时打败希特勒，

有近2000万党员时

丧失政权……好像

美国诗人惠特曼也

说过，没有信仰就

没 有 真 正 意 义 上

的生命和国土。

书中强调，理

论必须落实到执政

党的政治、经济和

文化事业中。我想

起党校老师20年前

就引用过的经典名

句：一个行动胜过

一打纲领。

书中强调，我

们 的 理 想 远 大 美

好，但前面的困难

和挑战很多，必须

以 自 己 和 别 人 的

经验教训为明镜，

与 时 俱 进 地 加 强

党 的 建 设 。 领 导

干 部 和 普 通 党 员

都要坚定信念，拒

绝各种内外诱惑，

防止腐败，真为老

百 姓 做 好 事 和 实

事 。 有 群 众 支 持

就能战无不胜。

书 中 还 用 列

宁 的 话 劝 大 家 ：

“一定要给自己提

出这样的任务：第

一是学习；第二是

学习；第三还是学

习。”记 得 60 年 前

我刚上小学时，教

语 文 和 算 术 的 刘

凤楼老师、张敦兰

老 师 也 不 约 而 同

地讲过这句话。真惭愧，入了

党，当了干部，却较少重温这句

话了。其实，责任越大，就越需

要学习。实际工作的规律是，

老师好好学习，孩子天天向上；

领 导 好 好 学 习 ，群 众 奋 发 有

为。我高兴，读这本书可以让

自己变得年轻好学一点。

这 次 人 大 会 议 开 了 9 天

半。我夜夜翻这本书，但读得

慢，想得多。我还打电话给我

在 南 开 大 学 带 的 博 士 生 推 荐

了这本书，他是党员，四川乡

下 人 ，学 风 较 朴 实 。 读 这 种

专 著 ，不 像 看 电 视 连 续 剧 那

么轻松，但的确是一种“ 被解

惑 释 疑 ”的 享 受 。 我 会 再 读

好 多 遍 我 在 书 中 划 了“ 道 道

杠杠”的段落，同时盼着将来

能 有 一 种 二 三 百 页 的 简 写 本

问 世 。 因 为 现 在 这 部 书 共

491 页，而且对老年读者来讲

字体较小。

凡是看过或听过电影版样板

戏《沙家浜》的人，一定忘不了那

个很有“神采”的坏人刁德一吧？

2009 年岁末，记者为了撰写本报

“新中国文化交流早期记忆”的专

栏文章，到香港采访了在那里定

居的著名京剧表演艺术家、样板

戏《沙家浜》中刁德一的扮演者马

长礼先生。

因为著名文化老人周巍峙先

生的力荐，马长礼先生被列入了我

们的采访名单。在香港联艺机构

董事长李建民先生的帮助下，记者

找到了马先生在香港的联络方式，

采访的地点也定在香港联艺机构

的会议室。马先生对香港联艺机

构并不陌生，来香港定居之后，他

曾多次应邀到由这个公司所经营

的香港新光戏院演出，为京剧艺术

在香港的传播“老骥伏枥”。

香港：裘盛戎改名“狗”盛戎

马长礼说，他第一次“出国”

就是到香港，因为那时的香港还

由英国人管辖。他的文化交流活

动是从香港起步的，他与香港的

缘分也是从文化交流开始的。

1956年，年轻的马长礼参加由

谭富英、裘盛戎先生领衔的中国民

间艺术团，到香港访演。他们先从

北京飞到广州，住在广州的爱群大

厦，并在这里与广东省军区文工团

的演员汇合，再一起出发到香港。

那时候，这样的出访艺术团是受到

高层格外重视的，周恩来总理特意

从北京飞到广州，给艺术团作行前

动员讲话。周总理的讲话非常鼓

舞人心，使马长礼感到自己是去完

成一项光荣而重要的使命，浑身充

满了力量。

首次香港之行给马长礼留下

了很多难忘的记忆，他感到所经

历的一切都是那么新鲜和有趣。

到了香港以后，艺术团的京剧加

歌 舞 演 出 大 获 成 功 。 马 长 礼 记

得，一位随团负责报幕的年轻女

士会说英语、广东话和普通话，但

在香港主要是用英语和广东话。

裘盛戎听完她用广东话报幕后一

脸困惑，他憋了半天不好意思问，

但还是忍不住偷偷问马长礼，他

们怎么把我改姓“狗”了呢？马长

礼也不明白，就再去问别人，才知

道广东话“裘”的发音就是“狗”。

此后的好一阵子，裘盛戎被大家

戏称为“狗”先生。

中国艺术团在香港大受欢迎，

观众们疯狂地为之鼓掌欢呼。夏

梦等香港著名艺人纷纷露面，与艺

术团进行亲切座谈。演出进行了

半个月，香港观众像过年似的连夜

排大队买票观看。香港人民对祖

国艺术非同寻常的热情，深深地感

动了马长礼，也使他对这个城市产

生了一定的好感，且最重要的是使

他这个从小受苦、自称“解放的戏

子”的京剧演员，对京剧艺术的热

爱骤然加深了。

后来，马长礼多次到香港演

出。每次到香港，他都能深切地

感受到香港观众对内地艺术团演

出的狂热喜爱。通过几次到香港

演出，马长礼对这个城市的理解

也 逐 渐 加 深 。 直 到 现 在 ，他 偶

尔 还 会 在 香 港 参 加 一 些 京 剧 票

友 的 活 动 。 他 认 为 ，香 港 其 实

非 常 需 要 祖 国 的 艺 术 滋 养 ，在

各 种 文 化 交 流 活 动 繁 荣 的 今

天 ，内 地永远不要忽略了与香港

特区的文化交流。

漂亮旗袍被雨浇花

1957年，世界青年与学生和平

友谊联欢节在莫斯科举办，马长礼

随以胡耀邦、周巍峙为中国青年代

表团正、副总团长，周巍峙为中国

青年文工团团长的中国艺术团参

加该联欢节的演出。大家坐了7天

7夜的火车才抵达莫斯科。

马长礼特别难忘在苏联进行

的各种艺术观摩活动，那让他很

开眼界。他记得中国艺术团组织

大家看过苏联对匈牙利的足球比

赛，欣赏过乌兰诺娃表演的芭蕾

舞等。一次在观看足球比赛前，

他见天空阴沉着脸，就嘱咐同行

的两位女同志关肃霜和杜近芳带

上雨衣，但是她们生怕影响了自

己的形象，不约而同地说“不用，

不用”。结果比赛刚看到半截，大

雨瓢泼而下，两位女演员身上的

漂亮旗袍顿时被雨水浇花了，雨

水夹杂着被冲掉的颜色顺着旗袍

表面往下滴淌。两只“落汤鸡”回

到驻地之后，一个劲儿埋怨马长

礼不给她俩拿雨具。

那次，马长礼还在苏联参加

了戏曲比赛。评委中有中国的京

剧大师程砚秋，本来马长礼想唱

《文昭关》，但程砚秋对他说：“长

礼呀，你不要唱这个戏，这个戏是

两个人唱的，你一个人唱，外国人

看不明白；而且，外国人的假声唱

得极好听，男人唱得简直跟女人

一模一样，你唱假声不一定比得

上人家。你改个节目吧，不如唱

《捉放曹》。”最终，马长礼的《捉放

曹》获得了二等奖，李世济也是二

等奖，两位雨中的“落汤鸡”女士

关肃霜和杜近芳，则双双获得了

一等奖。

“马长礼同志还要演刁德一”

1958 年，现代戏的热潮到来

了。那时，28 岁的马长礼出演《智

擒惯匪座山雕》（《智取威虎山》的

雏形版本）中的杨子荣，剧组昼夜

拼搏，6 天就排出了这部新戏。第

一次演出是在北京的西单剧场，

观众非常喜欢这部戏，马长礼等

演员谢幕 7 次，观众还是恋恋不舍

地不肯退场。

这一年，马长礼开始进中南

海给毛主席唱戏，开始的时候与

马 连 良 、裘 盛 戎 等 老 先 生 一 起

去。那次马长礼正在化妆，身后

不知何时站了一个人，看着特别

眼熟，他定睛一看，是敬爱的周总

理，急忙站起来说“ 总理你好”。

总理说：“我来看看你，你坐下化

妆吧。”马长礼说：“谢谢总理。”总

理问：“你准备唱什么戏呀？”马长

礼回答说：“唱《贺后骂殿》。”一会

儿，刘少奇主席也来了，刘主席还

围着一个围脖。马长礼说：“刘主

席你好！”刘少奇说：“你化妆，你

化妆，你的戏唱得很好呀。”化好

了 妆 ，马 长 礼 他 们 见 到 了 毛 主

席。毛主席问和马长礼一起去的

杜近芳：“你挣多少薪金呢？”杜近

芳说：“我比您挣得多。”毛主席听

后非常高兴，说：“应该的，你们比

我辛苦嘛。”主席给马长礼递烟，

马长礼忙说“不会”，主席又爽朗

地笑了，说：“不会好呀！”后来汪

东兴对马长礼说，以后你们年轻

的来就可以了，不要让你们的老

师们亲自来了。他们来，毛主席

还得对他们特别礼遇，他们每段

唱完了，主席都要站起来跟他们

握手，唱一次站起来一次。马长

礼是马连良的义子，又拜了谭富

英为师，主席对老师们和他的尊

重，让马长礼非常感动。

考虑到汪东兴的建议，马长

礼演了《文昭关》和《借东风》。毛

主席一边看戏一边打拍子，还跟

着唱。由于从来没有如此近距离

地接触过毛主席，马长礼内心特

别激动，只顾看毛主席，竟忘了台

词 。 毛 主 席 笑 着 说：“ 你 唱 掉 了

词。”从中南海演出回来之后，剧

团的领导找马长礼谈话：“你都给

主 席 唱 什 么 了？”马 长 礼 吓 了 一

跳，以为犯了什么错误，忙问：“我

唱的是《文昭关》呀，怎么了？出

了什么事情？”领导说：“主席对你

上次唱的戏非常喜欢，说下次让

你还唱这个（戏）。”

1966 年，马长礼参加了电影

《沙家浜》的拍摄。后来“文革”开

始，要清理阶级队伍，马长礼的妻

子小王玉蓉被诬陷为反革命，被

抓了起来。“反革命家属”马长礼

也受到牵连而靠边站，并被造反

派打聋了右耳（后来，由于受到右

耳 的 影 响 ，他 的 左 耳 也 慢 慢 聋

了），并被贬成剧团传达室的看门

工。一天傍晚，军代表叫马长礼

跟他走一趟，马长礼以为这是轮

到 抓 自 己 走 了，就 对 孩 子 们 说：

“我走了，如果回不来了，家里没

吃的、没钱的时候，就去找你们的

伯伯（马长礼的哥哥）要。”军代表

让他骑上自行车走，马长礼心想：

自行车骑去了谁给骑回来呀？他

挺舍不得的，就对军代表说，你骑

自行车吧，我跟着你跑就行。军

代表说，你骑上车子吧，没关系，

咱们只是去俱乐部看戏。到了俱

乐 部 一 看 ，演 的 是 京 剧《沙 家

浜》。军代表让马长礼坐在周总

理身边，总理对马长礼说：“长礼

啊，你好吗？今天这个刁德一演

得不错嘛，是不是你教的？”马长

礼回答说不是。周总理对剧团的

领导说，我看马长礼同志还要演

刁德一嘛。临走的时候，周总理

刚上汽车又下来了，对送行的领

导强调说，马长礼同志还要演刁

德一，连说了三遍。周总理的这

句话，改变了马长礼的命运，使得

他得以很快重返舞台。

还有一次，朝鲜的二号人物

崔庸健访华，马长礼在人民大会

堂为朝鲜客人表演《沙家浜》。演

出结束之后，周总理让人用大喇

叭广播寻找马长礼。找到后，周

总 理 问 他 ：刚 才 你 怎 么 不 谢 幕

呢？马长礼说：“报告总理，反面

人物不让谢幕。”周总理说：“谢幕

是演员和观众的关系。”周总理还

把马长礼介绍给崔庸健，马长礼

的表演得到了朝鲜客人的连连称

赞。此后，反面人物又可以谢幕

了。这次演出之后，马长礼应邀

随中国艺术团访问朝鲜。他带去

了两个戏，分别扮演《智取威虎山》

中的少剑波和《沙家浜》里的刁德

一，还和金日成主席合影留念。

提到留影，马长礼说，过去家

里保存的珍贵历史照片不少，但

特别可惜的是，“文革”破四旧，老

照片都被销毁了，几乎一张也没

有留下。

在香港约会“刁德一”
——听京剧表演艺术家马长礼谈文化交流往事
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“合唱奥林匹克”创始人到中国
本报记者 翟 群

3 月 17 日下午，北京 171 中学

金帆合唱团的团员们早早在排练

厅列队准备，等待一位特殊的客

人——世界合唱比赛组委会主席

冈特·铁驰。将这位年过花甲、睿

智健朗的德国老人和这群中国孩

子联系起来的是今年 7 月将在绍

兴举行的第六届世界合唱比赛。

作为北京市一支著名的童声合唱

团 ，金 帆 合 唱 团 将 参 加 此 次 比

赛。如约而至的冈特·铁驰饶有

兴致地欣赏了金帆合唱团的演

唱，提出了自己的看法。

1946 年出生于德国海登皮尔

志的冈特·铁驰，大学的主攻专业

是税务，毕业后从事了多年税务

顾问工作。这期间，合唱音乐一

直 是 他 不 离 不 弃 的 业 余 爱 好 。

1988 年，冈特·铁驰最终决定将这

一爱好作为终身从事的事业，建

立了公益性协会——德国国际文

化交流基金会，开始致力于组织

国际音乐节和合唱比赛。

1988 年在匈牙利布达佩斯举

办的第一届国际合唱比赛，成为

冈特·铁驰组织国际文化交流活

动的起点。“合唱本来就是一种融

入性的活动，为什么不可以超越

国界，在世界范围内举办合唱活

动呢？参加合唱比赛的人们来自

不同的国度，有着不同的文化，但

是在短短的几天里，他们结下深

厚的友谊，互相理解、互相激励。”

冈特·铁驰说。

冈特·铁驰认为自己最大的

成功就是将古老的奥林匹克精神

成功地运用在合唱艺术活动之

中，创立了“合唱奥林匹克”，即世

界合唱比赛。2000 年在奥地利林

茨举行的合唱奥林匹克比赛是合

唱奥林匹克运动的源头，之后，

2002 年（韩国釜山）、2004 年（德国

不来梅）、2006 年（中国厦门）和

2008 年（奥地利格拉茨）世界合唱

比赛相继成功举办。迄今已有来

自 90 多个国家的 4300 支合唱队、

20 万名合唱队员参加了比赛，其

中半数以上的参赛者是 25 岁以下

的青少年。“音乐与体育一样，参

与就是最大的成就。这就是我们

所要坚持的奥林匹克精神。我们

最重要的口号是，欢迎更多人来

参与活动，不分国家、种族，从 7 岁

到 80 岁、从 3 人到上百人的合唱

团都可以报名参赛。”

冈特·铁驰说，现在有越来越

多的年轻人参加到合唱组织里，

因为通过在一起唱歌，可以认识

朋友，可以学 习 语 言，可 以 学 习

尊重别人，培养集体意识。“这几

年来组织合唱比赛的经历让我

了解到，很多年轻人都渴望去了

解别的国家、别的国家的人民。

从这种意义上说，合唱比赛对于

世界文化交流与和平有着自己的

贡献。”

金日成（左一）在朝鲜接见马长礼（图中与金日成握手者）等中国艺术家。

马长礼饰演刁德一的舞台造型

本报讯 （记者张小兰）记者

从有关方面获悉，一台由全国绿

化委员会、中国人民对外友好协

会、美中文化产业交流促进会、中

央歌剧院联合主办的大型生态环

保公益晚会——《绿色畅想》，将

于 4 月 2 日晚在北京人民大会堂

激昂唱响，该晚会将跨界整合各

方资源，共同为世界环保发出呐

喊，敦促人们为保护地球、恢复生

态、发展低碳经济和力行低碳生

活付出自己的行动。

据 中 央 歌 剧 院 院 长 俞 峰 介

绍，该院为这台关乎国际环保主

题的公益晚会做了精心的策划

和 准 备 ，整 场 晚 会 艺 术 创 意 巧

妙，著名歌唱家云集，旨在用歌

声唤起人们对世界环境保护的

高度重视。晚会将分为四个篇

章：第一篇《美丽的大自然》，用

西方古典音乐和合唱的形式，演

绎 美 丽 的 大 自 然 图 景 ；第 二 篇

《美丽的家园——我的中国》，用

中国古典音乐和歌曲，诠释地球

与我国、国家与家庭密不可分的

联系；第三篇《拯救地球，救救我

们》，用交响乐展现地球面临的

生态危机；第四篇《蓝色星球，绿

色春天》，用歌曲呼唤绿色，呼唤

春天。

负 责 承 办 此 次 活 动 的 中 美

燕信文化交流（北京）有限公司

负责人表示，这台晚会是用文艺

的形式为环保助力的一次尝试，

该公司将组织这台节目到国内

外巡演，唤起更多不同肤色、不

同国家的人民对环保的关心和

支持。

让歌声唤起人们的环保意识


